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　　尊敬的諸位同修、居士大德，大家上午好，阿彌陀佛。非常難
得這次悟道有這個因緣，第一次到昆明來跟大家一起參加護國息災
三時繫念法會。我看上面掛著三九念佛堂，是第一千零八十八場。
護國息災三時繫念法會，我們是在二ＯＯ八年四月二十五日，在安
徽廬江實際禪寺，當時滿成老和尚在世的時候，他老人家舉辦的；
就是實際禪寺舉辦護國息災三時繫念百七法會，一直到去年三月二
十五日圓滿。我們昆明的居士也非常發心，也是跟著實際禪寺百七
繫念，在我們本地的念佛堂，大家跟著光碟來做。這次來，我聽說
大家都是跟著光碟做，所以這次我們也用光碟來跟大家共修，我也
參加大家共修，我也是跟大家一樣跟著光碟來做。跟著光碟來做，
有個方便，這個法器人員不足，我們用機器來代替。現在這個世界
上災難非常多，因此實際禪寺，他們也是百七圓滿之後，繼續接著
做。另外山東慶雲海島金山寺，在浙江杭州東天目山，他們百七圓
滿，也是跟我們昆明這裡同修一樣，他們都繼續在做護國息災三時
繫念法會。這是對我們護國息災真正有幫助。
　　「護國息災」這個名詞是在民國初年，就是第二次世界大戰，
在抗戰期間，上海佛教團體舉辦一次護國息災法會。當時也請我們
中國佛教淨宗十三祖，印光祖師去講七天的開示。所以現在在《印
光法師文鈔》裡面，有「上海護國息災法會法語」單行本流通。他
們當時是辦七天的。在二ＯＯ八年實際禪寺是辦七百天的，多了一
百倍。這是有史以來，「護國息災法會」做的時間是最長的，在二
戰期間是七天的。印祖這一篇「上海護國息災法會法語」現在也印
成文字，流通很久了。現在也有人發心，把它印單行本來流通。所



以護國息災這個名詞是當時上海佛教團體大家發起的，定了這麼一
個名稱。我們二ＯＯ八年，廬江實際禪寺也是根據這個名稱，來辦
這個百七繫念法會。
　　息災，這個意義，我們也要有所明瞭。這個災就是災難，提到
災難，我看全球的人類，大家也都知道。這個災難，我們一般講天
災人禍，一個天災，一個人禍。天災，我們一般講自然災害。我們
現在看到這個地球上發生的自然災害，自然災害有地震，有風災，
颱風，沿海有颱風，有些國家，譬如在美國，有龍捲風。龍捲風也
是很厲害，房子、人、車都被捲到空中去，都會造成財物的損失、
人員的傷亡。另外火山爆發，氣候不正常，現在全球的氣候溫度比
過去高很多，南北極的冰河不斷的在融化，這是現在科學家給我們
提出的一些報告。海洋生態，森林的生態，這些自然的生態失去平
衡了，有很多生物都絕種，不能生存。另外還有水災，在我們中國
地區，以及其他世界各地，常常看到新聞報導，鬧水災。水災一來
，我們也是會造人員的傷亡、財物的損失，這個損失也是非常之大
。另外火災，我們百萬家財一把火可以燒的精光。旱災，有的地方
鬧水災，有的地方鬧旱災，缺水。現在全球糧食的減產，氣候的關
係，這些自然災害會造成糧食減少生產。糧食減少生產就有糧食短
缺的危機，沒得吃了；飲用的水缺少了，這是我們生活上賴以生存
的。主要的這些物資，如果出現危機、缺少了，就造成大災難。
　　自然災害也會引起人禍，譬如糧食沒有了，到時候大家沒得吃
，就到有糧食的地方去搶，甚至去搶水喝，沒有水了，因為搶水引
起戰爭。地震、水災、火災、風災，氣候不正常，這些屬於自然災
害。災害來了，我們人類就要去承受這個災難，承受這些苦難。另
外我們講人禍，人禍是人為造成的災害，譬如戰爭，現在世界上有
些地方已經發生戰爭，有些地方準備要戰爭，還沒有正式，但是在



各方面都已經在進行戰爭的預備，戰爭是人為災害。剛才講自然災
害，還有一個，瘟疫，就是傳染病，這個也是很厲害的，傳染病。
人為災害也很多方面，凡是會造成社會動亂不安，思想混亂，邪知
邪見這些言論，導致社會國家不能安定，世界不能和平，這些都是
人禍，人製造出來的。我們世間一般人知道這個是人禍，對於自然
災害，他們認為好像跟人就沒關係，好像自然災害不是人為的，人
禍這些才是人為的。如果我們根據佛在經上給我們講的道理，其實
沒有什麼自然災害。這個話怎麼說？因為自然災害也是人製造出來
的。人怎麼製造出來？人心不善，造十惡業，招感這些自然災害。
　　佛在經上給我們說明，自然災害還是人為的，人心不善才會有
自然災害。如果這個地球上的人類，大家人心都善，都修十善業、
斷十惡，肯定沒有自然災害。過去我們根據佛在經上講的這些理論
，一般人都會認為這是迷信，這個沒有科學根據，怎麼這些自然災
害是人為的？是人製造出來的？沒有科學依據，他們就不相信佛在
大乘經上講的這些道理，認為這個不可相信，沒有科學依據。但是
現在已經有科學依據，我們淨老和尚在講席當中也常常提到，日本
東京江本勝博士他做十幾年水結晶的實驗，根據現在的科學儀器來
做實驗。他用水來做一個實驗，就是用人的意念，心跟這個水，水
是礦物質，他的實驗方法，他是用一杯水（他的實驗室，我二ＯＯ
四年跟淨老和尚去參觀過一次），他拿一杯水，另外再倒一杯水（
就是用東京平川自來水廠的水），他同時找了五百個人，在不同的
地點，國外也有。找了五百個人，不同地點，同一個時間，大家專
心集中意念，就是我們佛經上講的觀想，大家把這個意念想到東京
他的實驗室的那一杯水。怎麼實驗？就是兩杯水，其中一杯水，大
家給他祝福，就是說「它很美麗、我愛你」，用善心，善的意念，
好的意念，然後觀想對著那杯水。另外一杯水就是用不好的意念，



就是說「我討厭你、我不喜歡你、你很醜」，一種厭惡的心理對那
杯水。他的水杯都有貼記號，這杯是祝福的，這杯是罵它的，把那
兩杯水放在冷凍庫，結冰。
　　他們祝福完了，或者是罵它罵完了，然後都放在冷凍庫，讓它
結冰，結冰之後用照相機照，再用兩百倍的放大鏡去放大，它結晶
的圖案就出現了。祝福的這杯水，它那個結晶的結構就很美麗；罵
它的那杯水，就很醜；另外沒有祝福，也沒有罵它的，那個水的結
晶都很散。他做這個實驗做了十幾年，每次實驗都有這樣的一個結
果，後來他就公布這個實驗的結果。在二ＯＯ三年，我們澳洲淨宗
學院悟平法師，她在網路上看到這個信息，向我們淨老和尚報告。
淨老和尚聽到這個信息，非常歡喜，所以親自去參觀他那個實驗室
。他也有出書，他這個實驗做了很久。他這個實驗報告出來，就是
給我們在科學理論上，有了一個初步的依據，就是我們人心跟整個
自然環境是相關的，不是沒有關係的。精神跟物質是一體的，根據
佛在《唯識論》裡面講，見相同源，精神跟物質都是從自性變現的
，它的根源是一個，所以分不開，它是相關的。因此你心的意念，
根據這個理論，你心的意念會影響我們居住的依報環境。
　　在佛經上講，我們這個身體，我們的心叫正報；我們的居住的
這個環境，大環境、小環境，都叫依報。大乘經佛跟我們講，依報
隨著正報轉，依報我們就是居住的環境，是隨著我們正報的心在轉
變的。我們這個身體也是算依報，正報就是我們的心，我們的精神
，我們的見聞覺知，那個是正報。我們這個身跟整個世界，這個依
報是隨我們的心在轉變的。我們的心善，這個依報就好，身體也健
康，居住環境沒災難，所謂風調雨順，國泰民安。人心善，所感應
的整個自然環境都是非常美好的，物質的資源不會缺乏，我們生活
上所需要這些物質，他不缺乏。反過來講，如果人心不善，造十惡



業，錯誤的思想、言語、行為，造惡業所感應的就是現在所謂的天
災人禍，自然災害、人為災害不斷的出現。所以人類自己要負絕對
責任，不能把這個責任推給自然災害，好像自己都沒有責任，跟自
己都沒關係，其實跟我們每個人都有關係，跟我們的心都有關係。
所以根據日本江本勝博士水結晶實驗的報告，他只是用水這部分，
這部分的發現，已經非常難得，因為水是礦物質。根據他這個實驗
，我們就可以知道其他物質也是一樣，動物、植物、礦物，這個就
是大乘經上講的見相同源，同一個根源，息息相關。
　　我們淨老和尚也常引用《楞嚴經》的道理來跟大家說明，我們
人心跟自然界的一個關係。一般講，貪心太多，就感得水災；瞋恚
心太重，就感得火災、旱災。現在地球上溫度上升，就是地球上的
人心浮氣躁，容易發脾氣。愚痴感得風災，愚痴就是是非善惡，他
搞不清楚，他顛倒了，把對的看成錯的，錯的看成對的；善看作惡
，惡看作善，是非善惡顛倒，就感得風災。傲慢感得地震，懷疑感
得大地的鬆動。佛講這些道理，怕我們一般人體會不到，所以他就
指出我們身體上的反應，譬如我們貪心，貪吃一個東西，我們的生
理，身體的反應。你貪心一起來，會有什麼反應？我們一般人常講
，想到那個東西，就會流口水，真的是這樣。為什麼流口水？貪心
，貪吃那個東西。所以貪心感得水災，你心的性質作用跟自然界的
哪方面是相應的，地水火風，哪方面是相應。瞋恚心是火災，你看
一個人發脾氣，臉紅耳赤，心裡一把火，這個火災。所以貪、瞋、
痴、慢、疑、惡見，就會反應在我們居住環境的這些災難，完全在
人心。因此，我們明白這個道理，化解災難，就有辦法了。如果不
明瞭這個事實真相，不知道這個原因，自然災害怎麼來的，不知道
這個原因怎麼造成的，就沒有辦法化解。
　　所以現在科學家，他能夠告訴我們有災難，透過現在的高科技



，這些科學儀器，他可以先預測，預測出一些災難。譬如颱風什麼
時候要來，可以幾天前就先預測到，可以向大家公布哪一天有颱風
要來，叫大家要注意，要準備防範。科學家可以跟我們預測報告有
災難，但是科學家到目前為止，他還沒有辦法告訴我們災難怎麼來
的，為什麼有這些天然災害？怎麼去化解？這個目前科學家他還沒
有辦法。他只能告訴我們有災難，但是怎麼化解災難，他就沒有辦
法。譬如地震，科學家沒有辦法發明一個東西，把它放在地上，地
就不搖了；發明一個東西，放在空中，風就不來了；沒下雨，讓它
下雨，現在有人造雨，但是那個不夠用的。所以科學家辦不到。
　　但是在佛經上，在我們祖宗、古聖先賢這些典籍裡面，對這個
災難生起的原因，儒釋道三教的經典，都講得非常清楚、非常明白
。災難不是現在才有，過去古時候歷朝歷代都有發生過災難，我們
老祖宗他怎麼去化解這些災難？有這些天災人禍來了，我們人（自
己）要首先去反省。根據聖賢、佛經上的理論，人要反省，我們哪
個地方想錯了，我們說話有沒有說錯？我們身體的行為有沒有做錯
？佛在《十善業道經》，這是一個標準，道家的《太上感應篇》是
個標準，儒家的《弟子規》是個標準，這個標準就是讓我們來反省
、來檢點的，就是根據這個標準來修正我們的錯誤思想、言語、行
為。人都明白這些道理，他把錯誤的改正過來，災害就沒有。所以
息災根本，要靠聖賢的教育。現在這些宗教都不提倡教育，只是做
法會，真的是讓社會上的人，認為是搞迷信。我們也不能怪社會上
的大眾，他們說我們是迷信，因為我們表現出來的確是迷信，不學
經教，不學正規的教育，只是做做宗教的儀式、宗教的形式，真的
會讓人家誤會是迷信，這個不能怪人。所以我們佛弟子遇到別人對
我們的批評、誤會，我們先不要怪別人，先回頭檢討自己，我自己
表現出來的，是不是給社會大眾造成不好的形象。這些是我們做為



佛弟子，自己首先要反省、要檢討的，自己要先改進的。要先從自
己做起，不要自己不做，去要求別人，這個別人他不會接受的。所
以自己做到了，表現出來，人家自然他會肯定。
　　所以我們學佛的人，就是要學習這些正規的宗教教育，這個才
是真正息災的根本。所以我們淨老和尚講席當中也常講，息災，教
育是根本。我們做法會是治標，教育是治本。治標，現在科學家也
有一個理論，就是集合眾生的意念。最近美國科學家布來登也提出
這麼一個報告，就是集體善的意念、好的意念，可以讓災難減輕。
災難，大災難化小災難，小災難化沒有災難，這個治標。或者發生
災難的時間往後推遲，發生災難的時間縮短，這個治標是可以達到
的。當然更多的善心人士，這個治標，人愈多，對護國息災幫助的
力量就愈大。我們祈福，保護這個國家，也保護這個世界，希望化
解這些災難。這是我們護國息災法會，它的一個基本上的意義。我
們不學習聖教，不明道理，就無法去化解。所以我們必定要學習聖
賢、佛菩薩經典上的教導，這樣才能真正達到護國息災的效果。
　　我們做法會，大家在一起用好的意念，我們佛教淨土法門，用
念佛、念經、念咒這種方式來息災。我們淨老和尚講得很清楚，這
個是治標。現在災難這麼多，也有必要標本兼治。治標，譬如災難
要發生，讓它時間推遲，緩和下來，讓大家有多一些時間來反省、
來改過，這是治標，治標也是有它的需要。因此在二ＯＯ八年，安
徽廬江實際禪寺滿成老和尚他舉辦百七護國息災繫念法會，就是為
了這個因緣，在二ＯＯ八年四月二十五日開始舉辦。治標，對減輕
災難、緩和災難，有幫助。對這個道理明白的人愈多，參與的人愈
多，力量就愈大，這是一定的道理。因為災難都是大家的共業造成
的，如果多數的人他覺悟了，這個大災難就化小災難。如果所有的
人類，大家都覺悟，都斷十惡、修十善，那這個地球上就沒有災難



了。多數人覺悟，斷惡修善，地球上只有小災難，沒有大的災難。
如果只有少數人覺悟，這個地球上還是會有比較大的災難；不過少
數人的覺悟，也會減輕這些大災難，這個效果是一定可以達到。
　　息災，息就是止息，把這個災難，把它止，停止，息是息滅，
停止息滅。另外現在社會大眾，大家知道要救災，救濟。救災，大
家都知道要去救災。在全世界，凡是人類，大概大家都有惻隱之心
，看到哪個地方發生災難，我們趕快去幫助他，救急，讓他能夠脫
離一時的困難，這是救災。救災，它是災難已經發生了，去處理善
後，已經死的人，處理他的善後；受傷的人，沒有死的人，幫助他
安頓。沒有吃的，送一些吃的；沒有穿的，送一些穿的；沒有得住
，幫助他蓋個房子，讓他能安住，救災是處理善後這方面的，這方
面有很多善心人士在做。國家是一定要做，在民間社會上也有很多
善心人士，很踴躍會參與這個救災工作。這是一般世間人，他們知
道要去做的。
　　但是對於息災這部分，知道的人就不多。如果沒有深入聖賢、
佛菩薩經教的教育，對這個災難發生的原因，道理不明白，對於化
解災難的理論方法不知道，他也就不知道怎麼去息災，他也不知道
要去做息災的工作。因此我們明白這個道理之後，我們就知道其實
息災更為重要。救災當然要救，災難發生了，不能不救，一定要救
。但是息災是更為重要，我們希望不要發生災難才好。總不希望災
難發生了，我們去救，我們不希望有災難，這也是人之常情。因此
現在我們救災，社會大眾很多人知道要做，但是對息災這部分，還
有很多很多人不知道要做，也不知道要怎麼做。我們學佛的人，學
習過聖賢教育的人知道要怎麼做，就是斷惡修善，端正思想、言語
、行為，這是化解災難的根本，提倡聖賢教育。聖賢教育，首先教
我們認識什麼是善，什麼是惡。如果你善惡認識不清楚，把善看作



是惡的，把惡看作是善的，顛倒了，那結果就是製造災難。所以這
個教育非常非常之重要。
　　我們學習聖賢、佛菩薩的教育，有了這個標準，認識什麼是善
，什麼是惡，什麼是是，什麼是非，是非善惡，你認識清楚，你才
能進一步的去斷惡修善。如果你都認識不清楚，都搞混了，都搞顛
倒了，你怎麼斷惡修善？《了凡四訓》「積善之方」、「改過之法
」講得非常清楚，給我們分析得非常詳細，這個一點都不迷信。現
在日本江本勝博士水結晶的實驗給我們提供一個科學的依據，過去
說沒有科學依據，但是現在已經有了，現在不能再說佛菩薩、聖賢
這些理論沒科學依據，現在已經有了科學依據。有了科學依據，我
們就應當要接受，不應當再懷疑。我們應當進一步來學習，學習聖
賢、佛菩薩的教育，這樣才能真正把災難化解。
　　我們做護國息災法會，這是治標的，我們讓災難先緩和下來，
發生的時間先推遲，或者發生的災難減輕、時間縮短，我們現在只
能做到這樣，根本還是要靠教育。所以現在很多人提倡學習傳統文
化，儒家的《弟子規》、道家的《太上感應篇》、佛家的《十善業
道經》，這是善惡的標準，這是非常好的一個現象。我們也希望全
球人類，大家共同來學習，幫助這個地球化解災難。化解災難，人
人有責，大家都有責任，這個責任不能推給別人，從我做起，從自
己做起。
　　這次來昆明參加護國息災三時繫念法會，今天上午蘇居士要悟
道跟大家講幾句話，就根據我們這次法會的因緣，把護國息災這些
簡單的一個道理，跟大家報告。我們明白這些道理，我們就不會再
有懷疑，知道護國息災，它是有理論依據的。現在又有科學的依據
，現在科學家不斷發現，跟佛在大乘經上講的道理慢慢接近，有一
小部分相應了。我們希望科學再進步，發現的會跟佛在大乘經典講



的理論，愈來愈接近，愈來愈相應。現在有了初步的相應，我們應
當要深信不疑，這樣對息災就能做出最大的貢獻。這個息災，一般
世間人他看不到，一般人如果沒有學習佛菩薩、聖賢這些教育，他
不能理解，他也看不到，因此支持的人，當然也不會很多。除非儒
釋道三教教育普遍的去推廣，認識的人就多了；如果不能普遍推廣
，認識的人還是有限。我們也希望佛陀的教育能夠普遍的去推行，
大家明白這個道理，斷惡修善，什麼災難都沒有了。這是我們佛弟
子，大家應該要發心的。發心，我們再跟大家提醒，先不要去要求
別人，先從自己做起。自己做好了，自然會影響到別人，這點非常
重要。這是我們希望社會大眾，更多人明白這些道理，知道息災的
重要，愈多人知道，力量就愈大，息災的效果就愈好，這是一定的
道理。
　　好，今天悟道就跟大家講到此地。有關念佛的理論方法，平常
大家有聽經，或者看註解，都明白，在這裡也就不再跟大家多說了
。我想我們今天講話就講到此地，最後祝福大家業障消除，福慧增
長，法喜充滿，六時吉祥，求佛力加持、三寶加持，能夠真正達到
護國息災的效果。好，非常感謝大家熱烈的接待，謝謝各位。阿彌
陀佛。
　　
　　


